

En la isla, un mes adelantado. 1'50
En el resto de España, trimestre id. 5'00
Ultramar y Extranjero lo que correspondiera por aumento de franqueo,
Números sueltos 10 céntimos.

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
Rebaja proporcionada al número de inserciones.
Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 11.º

Mahón, lunes, 24 Agosto de 1891.

N.º 3030

SECCIÓN POLÍTICA

RUIZ ZORRILLA

América

Uno de los más importantes periódicos de la prensa subamericana, El Correo Español, de Buenos Aires, publica un notable artículo sobre la alta personalidad de nuestro ilustre y querido jefe don Manuel Ruiz Zorrilla.

Ahora que tanto se le discute, que como siempre tanto se le calumnia, suerte propia de todos los grandes hombres caídos y que trabajan por levantarse al par de la patria humillada y en ruinas, nos es grato recoger en nuestras columnas el eco de esa voz simpática y vibrante de amor y de entusiasmo por el hombre que resume las aspiraciones y personaliza los sufrimientos de toda una generación de republicanos.

La joven América nos envía ese cariñoso homenaje á la figura política más enérgica y más caracterizada de la vieja España. Allí, en aquellas Repúblicas, donde se vislumbra las grandezas de gloriosos progresos; en aquel vasto continente, extendido de polo á polo como cuna de una nueva humanidad más feliz que la antigua, tiene que ser venerado el hombre de otros climas que, recorda la constancia, las virtudes y las energías de su Washington y de su Bolívar, de los grandes fundadores del régimen republicano en los países que surgieron de improviso de las ondas para pedestal de la libertad y del progreso.

Reproducimos, pues, con el mayor gusto, á continuación, el hermoso artículo de El Correo Español, que dice así:

«Es un carácter. Voluntad férrea; tenacidad sin nombre; firme á indestructible; consecuencia inquebrantable. El Ruiz Zorrilla que la generación naciente conoce como encarnación de la idea revolucionaria, como protesta latente y vigorosa contra la situación creada en nuestro país por el hecho de Sagunto, es el mismo Ruiz Zorrilla defensor de la democracia en las Cortes del '58; el Ruiz Zorrilla de 1866 y 1868, cuando le llamaron el ministro más liberal de la Revolución.»

Su política de hoy desterrado, perseguido, calumniado, ofendido constantemente por la pasión de sus contrarios y por la injusticia é ingratitud de sus amigos, es la política á que ajustó sus decretos ministeriales durante la internidad y en que intentó moldear la política española, en general, cuando fué jefe del Gobierno.

Apartado del foco pasional que discute ó niega las virtudes y admite la certeza de supuestos vicios; libres de la influencia perniciosa de opuestos pareceres podemos en estas columnas, rindiendo culto á la verdad histórica, decir lo que ha hecho en bien de la patria y lo que para la patria es y significa el jefe del partido revolucionario español.

La vida pública de D. Manuel Ruiz Zorrilla empezó en las Cortes de 1858.

Se distinguió, apenas sentado en los escaños rojos, por sus ideas reformistas, expresadas calurosamente al discutirse leyes relacionadas con la libertad de imprenta y los organismos provinciales y

municipales; y el concordato con la Santa Sede. Estas ideas, su actividad y su reconocido talento, hicieronle figurar pronto en el Comité directivo del partido progresista, del cual recibió cariñosas demostraciones de afecto en diversas ocasiones y singularmente después del famoso banquete de los Campos Elíseos, que ha hecho época y en el cual pronunció elocuente discurso.

Los trabajos preparativos de la Revolución consecutiva inmediata del banquete mencionado, tuvieron auxiliar poderoso en Ruiz Zorrilla. Ruiz Zorrilla, antes del '68, era progresista en el sentido real de la palabra. Quería mejorar la situación de España utilizando los recursos que la legalidad permitía. Seguía las huellas de los progresistas del '37 y del '43 y del '56.

Había costado tanta sangre, tantos sacrificios el trono de Isabel II, que los liberales no admitían sino como una eventualidad ó contingencia la supresión de la monarquía para realizar sus generosos ideales. Abrigaban la esperanza de poder armonizar la monarquía y la democracia; y solo se resolvieron á combatir y derribar el trono cuando vieron la imposibilidad de salvar los gravemente llamados obstáculos tradicionales.

Demasiado comprendían los efectos desastrosos que produciría una revolución que arrastrara cuanto la tradición tenía de más arraigado en nuestro modo de ser. Hubieron, sin embargo, de seguir la corriente; y Ruiz Zorrilla, Prim y otros individuos del Comité central progresista votaron por respetar la legalidad en la sesión que decidió los destinos del partido y de la patria.

Es, pues, injusto el cargo lanzado descaradamente contra Ruiz Zorrilla, de ser revolucionario por temperamento. Revolucionario en las ideas, lo fué siempre; revolucionario al modo que lo es hoy, lo ha sido por necesidad. La Revolución de septiembre no había de tener el alcance que tuvo para la monarquía borbónica. El país la deseaba, el país la recibió con regocijo; el país bendijo sus actos; pero los mismos progresistas habrían defendido el trono, á pocas facilidades que el trono hubiera dado para la transformación política y social que perseguía. Isabel II prefirió sus camarillas y sus Gobiernos autoritarios á las expansiones de libertad que la nación anhelaba, y sucedió lo inevitable; llegó Alcolea.

Después de Alcolea, cuando las cosas impusieron á los revolucionarios, triunfantes la obligación de traducir en realidades sus promesas, empezó Ruiz Zorrilla valientemente, sin vacilaciones ni distinguos ni debilidades, á poner en acción sus teorías; á expresar sus pensamientos liberalizadores. Los antecedentes de Ruiz Zorrilla le marcaron principal sitio entre los gobernantes de la Revolución, y fué ministro de Fomento. Este ministerio, que debía ser el más importante, que tantos servicios puede prestar y tanta riqueza poner en movimiento, adquirió de Ruiz Zorrilla la vida y prestigio de que aún disfruta.

Impulsó el desarrollo de las obras públicas, facilitando su ejecución; creó una legislación sobre concesión de líneas férreas, tenida como la más provechosa mejora práctica de todas las mejoras revolucionarias, porque fomentó el trabajo y puso fin á la miseria que empujaba á la emigración á millares de brazos improductivos. Sus decretos sobre libertad de sociedades anónimas, de agentes y corredores de Bolsa, de lonjas, pósitos y casas de contratación, abrieron á la inte-

ligencia y al capital nuevos horizontes, crearon valiosos intereses y satisficieron justas aspiraciones. La instrucción pública debe á Ruiz Zorrilla mejoras trascendentales, que luego anuló la restauración; renovando añejas trabas á la generalización de la cultura. Los maestros de primera enseñanza no olvidarán fácilmente los beneficios recibidos, del que los llama siempre primeros magistrados de la nación. Abrió amplios derroteros á la educación secundaria y profesional, suprimiendo procedimientos caducos y legislaciones viciosas, reñidas con toda noción de progreso.

Ruiz Zorrilla dió á las Academias la facultad de nombrar los vocales del Consejo superior de Instrucción pública; organizó el cuerpo de bibliotecarios y archiveros sobre bases que reditaron á la nación provecho inmenso; creó verdaderamente el Museo Antropológico, que antes era deficiente, incompleto y para nada servía; reformó y reguló y protegió el Colegio Nacional de Sordo-mudos, cuya existencia corría parejas con el citado Museo; mejoró y engrandeció las Escuelas de Artes y Oficios; facilitando la instrucción industrial de las clases populares; restableció las Escuelas Normales, suprimidas por amaños de la gentry clerical; y en suma, durante su ministerio, volvió de arriba abajo cuanto á su departamento concernía, dejando á sus sucesores marcado el camino que habían de seguir para combatir la ignorancia; destruir la rutina; proteger al comercio, fortalecer la industria; hacer prosperar la agricultura y los fecundos é inagotables veneros de riqueza con que nuestra patria cuenta.

Una de sus disposiciones ministeriales de mayor trascendencia y de mayor resonancia, fué la incautación de los tesoros artísticos guardados en los templos. Quería Ruiz Zorrilla que la nación, dueña de tantas maravillas artísticas, dispusiese de ellas; quería que las bibliotecas y los museos guardasen los objetos de arte, los manuscritos valiosos, los testimonios más elocuentes del pasado que yacían entre polvo y telarañas en los rincones de catedrales y monasterios, y ordenó la incautación, hecha en toda España un mismo día y á una misma hora. Los clericales quisieron resistir, produciendo en Burgos el sacrilego crimen cometido por el fanático pueblo; asesinando en la catedral al digno gobernador Gutierrez de Castro, cuando se disponía á cumplir las órdenes recibidas. Concluyó la incautación las iras de los neos contra Ruiz Zorrilla; y aumentaron al encargarle éste del ministerio de Gracia y Justicia, cediendo á conveniencias políticas que no hay para qué analizar ni recordar ahora.

Dió muestras en Gracia y Justicia de la actividad é iniciativa desplegadas en Fomento, presentando á las Cortes proyectos que reformaban la casación en los asuntos civiles; suprimiendo la pena de argolla atenuatoria á la dignidad humana; regulando los efectos de la interdicción; creando para lo criminal, la casación que en lo civil existía como si debiera pagarse más respeto á la fortuna que á la vida y á la honra de los ciudadanos; estableciendo el matrimonio civil, con penas á los que no le celebrasen, antes que el religioso; mandando proveer por oposición los oficios del notariado, con lo cual desaparecía el vergonzoso comercio que se hacía de la fe pública, y se daba nuevo y provechoso rumbo á la juventud estudiantil, y restringiendo el ejercicio de la gracia de indulto que

había sido, en ciertas épocas, una infame mercancía á costa de lo que la sociedad tiene de más generoso y respetable. Esto, y sus llamadas al orden á los clérigos levantiscos que predicaban la causa absolutista; y á los obispos que autorizaban la predicación, motivó contra Ruiz Zorrilla una cruzada feroz, alentada por los ultramontanos, á los cuales quitó en poco tiempo las armas poderosas con que manejaban á su gusto á la sociedad y la familia, impidiéndoles hacer de la instrucción pública un feudo y de las creencias un escudo.

Salió Ruiz Zorrilla del Gobierno con la más envidiada aureola que soñar pudo, por sus reformas, para subir á la presidencia de las Cortes Constituyentes en los momentos que se debatía la elección del monarca llamado á ocupar el sitio declarado vacante dos años atrás, por la voluntad de la nación. Sabidos es que, á pesar de los esfuerzos de los republicanos y de la propaganda de los demócratas, España se decidió por la monarquía al discutirse la forma de gobierno que había de regular y consolidar las conquistas revolucionarias.

Acordada la forma monárquica por más conforme con los sentimientos, tradiciones y educación del país, trató de buscar y hallar un príncipe ilustrado, liberal, á la moderna, que respondiera á las aspiraciones y necesidades de todos. Descartada la candidatura Montpensier, combatida rudamente por Ruiz Zorrilla; la de D. Fernando de Portugal; la de Hohenzollern y la del duque de Génova, (que Ruiz Zorrilla patrocinó valerosamente, insia éxito), propuso el general Prim, la del duque de Aosta. Aceptada y proclamada, las Cortes enviaron á su presidente, á Florencia, para ofrecer la corona al caballero príncipe elegido. Ruiz Zorrilla no limitó su comisión á esto. Al bordo de la Villa de Madrid, trazó al nuevo rey un cuadro exacto de la situación de España, señalándole la norma de conducta que debía observar en el célebre discurso de los puntos negros, programa de la política hecha después por el partido radical.

Instalado Amadeo en el palacio de Oriente, rota por la muerte del general Prim, la conciliación entre radicales y conservadores, y sueltas las pasiones enemigas del nuevo orden de cosas, Ruiz Zorrilla se vió precisado á tomar puesto principal y decisivo, pasando del ministerio de Fomento, que aceptó en el primer Gabinete de aquel reinado, á la jefatura del Gobierno, cediendo á las instancias y exigencias del partido radical, que obedecía ciegamente sus órdenes, si bien muchas veces se le impuso con fuerza incontestable. Cuanto pudo, resistió Zorrilla la ruptura de la conciliación. Harto se le alcanzaba que los prematuros antagonismos herían de muerte la naciente institución. Mas, no existiendo nunca, como no existió, la conciliación dentro del Gobierno, forzoso era deslindar los campos, triunfando los radicales en la confianza de la corona. Los sucesos de entonces, conocidos son al detalle de nuestros lectores. D. Manuel Ruiz Zorrilla, sincero partidario de Amadeo de Saboya, trató, las distintas veces que ocupó el poder, de que la monarquía democrática fuese la institución soñada por él. Más que un monárquico, más que un dinástico, era un patriota que pretendía convertir la dinastía y la monarquía en medios auxiliares de sus planes reformistas.

Por esto combatió las situaciones enemigas que demoraban la ejecución de sus

proyectos; por esto llegó á temperamentos enérgicos en sus consejos al monarca. El rey de la Revolución pertenecía á los hombres y á las ideas de la Revolución; su política había de ser la política que triunfó en Alcolea; su misión, facilitar la evolución de lo pasado á lo venidero.

Pudieron más los manejos de la reacción y las intrigas políticas, obedientes á celos y ambiciones personales, que la buena voluntad y buenos deseos del rey y los esfuerzos de Ruiz Zorrilla por afirmar lo que por su inestabilidad era inafirmable. Llegó la renuncia de Amadeo, renuncia que sorprendió á Ruiz Zorrilla más que á España; porque Ruiz Zorrilla tenía fe, porque abrigaba esperanzas grandes de que al fin arraigara la exótica simiente; por él y sus amigos importada. Y cuando Amadeo, al finar un Consejo de ministros, llamó á Ruiz Zorrilla y le dijo: «Amigo mío, no resisto más; me vuelvo á Italia» Ruiz Zorrilla sintió desplomarse, no el palacio de su grandeza ni el alcázar de una personal fortuna debida á la política, sintió derrumbarse la obra inmensa de la Revolución.

Se opuso, resistió, aconsejó, apeló á todo lo aplacable en un hombre de las cualidades que hacían del duque de Aosta un príncipe modelo, pero fué inútil. La resolución era irrevocable.—Me voy, me voy...—Y se fué! ¿Por qué? ¿Por esas causas menudas é inexactas que achacan á Ruiz Zorrilla excesiva intrusión en palacio, determinando en daño suyo anticipadas angustias y resentimientos imborrables? ¿No pudo ser por esto! Es demasiado pequeño el motivo para concederle siquiera los honores de la verosimilitud. El rey dejó la corona por no sentir sólido y firme el terreno que pisaba. Se darán, y se han dado otras explicaciones; todas, menos esta, han sido refutadas. Con la monarquía por él levantada y lealmente servida, cayó Ruiz Zorrilla. Vivos están los hombres, recientes los sucesos, difícil es reanir los elementos de crítica necesarios para intentar la de aquellos tiempos; y no es ocasión propia formular apreciaciones sobre las fases que presentó por entonces la política.

Basta á nuestro propósito decir que cuanto pudo, en los momentos que lo permitieron la fiebre de la lucha y lo revuelto de la política y la multitud de cuestiones á cada momento suscitadas por amigos dudosos y adversarios resueltos, Ruiz Zorrilla continuó en la monarquía su obra reformista de la Revolución. Hasta Lisboa acompañó á la familia real renunciante y dolorido por el fracaso de su obra magna, contristado por la rapidez con que las cosas marchaban á un fin incierto y tenebroso, se apartó voluntariamente de los negocios públicos, permaneciendo retraído hasta mediados del año 74, en que empezó á reorganizar sus huestes cediendo á peticiones de sus amigos, no tan resignados como él al ostracismo. En estos trabajos le sorprendió la restauración. Sin motivo justificado, por sospechas nada más, acaso por vengar agravios de otros días, los restauradores le obligaron á salir de España, dándole apenas tiempo para disponer el viaje, hecho que todos sorprendió atendidas las declaraciones de concordia suscritas por el primer Gobierno de Alfonso XII.

El destierro despertó sus dormidos bríos, avivó sus energías, reanímó sus fuerzas. Había luchado contra los Borbones, y los Borbones lanzabanle de nuevo á la lucha sin pretexto alguno.

Aceptó el reto, congregando cerca de sí á los otros perseguidos y á los muchos no conformes con la brusca reposición de lo destruido siete años antes.

Desde que pisó territorio extranjero, volvió á ser el hombre de 1869. A trabajar por la libertad y por la patria, á reunir los dispersos, á convencer á los tibios á mantener el brío de los entusiastas. Se declaró revolucionario de acción, porque de otro modo no entiende factible la revolución en las ideas. Ha visto desertar de su lado, por la tardanza del triunfo, los hombres más ilustres del moderno

republicanismo. Ha quedado solo, con subalternos oscuros, y ha sostenido el combate.

Ni desmayó ante los fracasos de los amigos suyos que hallaban la muerte donde buscaban la libertad, ni cedió á las seducciones tentadoras que le han brindado las más altas posiciones á que es posible aspirar. Su vida en estos quince años últimos, es la del capitán de un buque sorprendido y combatido por la borrasca; en lo alto del puente, mandando la maniobra, prefiriendo batallar con los elementos á las comodidades de un salvamento fácil, pero en el cual está su crédito y la ruina de sus armadores. Los armadores del buque revolucionario español, son las ideas democráticas, «Conservador enfrente de la anarquía; revolucionario enfrente de la reacción», no abandona el buque ni recifrica el rumbo. Avante sigue, con muchos ó con pocos adeptos. Muchos han de ser, pues su sólo nombre tiene en alarma perpetua á los Gobiernos, y cualquier viaje suyo es motivo de temores y sobresaltos. Desde la emigración ha dado á conocer, en ocasiones distintas, su pensamiento político. Todos sus manifiestos, viejos y recientes, dicen lo mismo.

Desde fuera, ha impuesto en España reformas que sin el miedo de los monárquicos á verlas servir de bandera de rebelión, no habrían triunfado.

Sus enemigos procuran desacreditarle cuanto pueden: sus partidarios, se renuevan, pero nunca le faltan, decididos, á cuanto intente. Si quisiera, en España viviría, y su papel sería otra vez importantísimo y quizás decisivo.

Necesitaria, para esto, reconocer la restauración; no la reconocerá. Cuando vuelva á España, si vuelve, será porque los Gobiernos de Alfonso XIII habrán dado al pueblo las libertades por él proclamadas, y entonces, no teniendo por qué ni por quién pelear, abandonará las inquietudes de la vida pública, buscando en el hogar reposo y olvido.

De Ruiz Zorrilla no podemos decir más sin entrar en consideraciones de un orden que está vedado á estas semblanzas.

Hemos apuntado las notas salientes de su vida ministerial; indicado las líneas generales de su política; probado que, á juicio nuestro, no hay inconsecuencias en su historia. Otros pueden criticarle, otros pueden dedicarle alabanzas. Nosotros no haremos una cosa ni otra. No nos incumben.

Ruiz Zorrilla es aún joven. Soporta bien sus cincuenta y ocho años aunque su físico se resiente de las fatigas de los treinta y cinco que lleva luchando y de los dieciséis que ha pasado en el destierro. Es un ogro, según sus enemigos de siempre, los ultramontanos; un demagogo, según los conservadores; un peligro social, según los reaccionarios; una esperanza, según los oprimidos; un redentor, á creer á los que esperan con él, mejores días para la patria.

Para nosotros es un hombre de corazón generoso y clarísima inteligencia, un español de pura raza, estadista, insigne luchador incansable; lo que al principio dijimos: consecuente, tenaz, un carácter.

(El País.)

SECCIÓN DE NOTICIAS

Madrid 15 de mayo

El almirantazgo inglés ha terminado ya el programa de los festejos que habrán de verificarse en Portsmouth con motivo de la visita á dicho puerto de la escuadra francesa.

El miércoles próximo llegará ésta á Portsmouth, siendo contestados sus saludos al pabellón del buque almirante inglés por el *Duk Wellington* y por los fuertes.

El jueves el *Sire-Queen*, buque puestó al servicio del almirante Clanwilliam, abandonará el puerto de Portsmouth á las nueve y media, conduciendo á bordo al almirante y su estado mayor, arrojando

el ancla cerca de la escuadra francesa.

El almirante Gervais hará inmediatamente su visita oficial al jefe de las fuerzas navales británicas, devolviéndosela éste después á bordo del *Marengo*.

La reina Victoria recibirá á los oficiales franceses á las once en su residencia de Osborne, y por la noche, á las nueve, comerán con ella los jefes de la escuadra.

Al amanecer del viernes, la escuadra francesa se dirigirá á Spithead para colocarse al lado de la flota inglesa, á las cuales revistará la reina, á las tres de la tarde, en su *yacht Victoria and Albert*, soberbia embarcación que utiliza para las grandes ceremonias de esta índole.

Al buque real seguirá el *Enchantress*, que llevará á bordo á los lords del almirantazgo.

El sábado, domingo y lunes los oficiales franceses serán obsequiados con banquetes, bailes y otros festejos. El lunes, 24, último día de permanencia de la escuadra en la rada de Portsmouth, el Ayuntamiento de esta población los obsequiará con un banquete monstruo de 1.000 cubiertos. Los marinos franceses se dirigirán desde el arsenal al Ayuntamiento, en donde serán recibidos por el alcalde y las autoridades de la ciudad, celebrándose momentos después el banquete.

El alcalde ha dirigido un bando á la población, invitándola á que ilumine y decore las fachadas de los edificios.

El almirantazgo inglés ha dispuesto que todos los oficiales de la escuadra británica, que se hallaban disfrutando licencia, vuelvan á sus respectivos buques, en los cuales permanecerán durante el tiempo que permanezcan en Portsmouth los marinos franceses.

El martes, 25, la flota francesa partirá para Cheburgo, retirándose los buques ingleses á Spithead.

Despachos de Tánger dicen que la tribu Benijiram ha fogueado á las tropas de retaguardia del emperador, apoderándose de algunos caballos y mulas.

Enterado el emperador del atentado ordenó una contramarcha, cayó sobre dicha tribu, taló los campos, arrasó los viñedos; llevándose muchos prisioneros y habiendo decapitado otros.

MAHON

Tertulia

DEMOCRÁTICA-PROGRESISTA

Calle San Luis Gonzaga

Mañana martes tendrá lugar la sexta conferencia en dicha Tertulia, empezando á las nueve y media.

Los temas que se desarrollarán son los siguientes:

Lectura de varios periódicos, y de las Rentas decimales por Roque Barcia, por don Lorenzo Camps.

¿Quién sofoca el alma de un pueblo?, por D. A. Vinent y Victori.

¿Quién vence la idea que un pueblo ama?, por D. F. Tudurí de la Torre.

En junta general extraordinaria celebrada ayer en el casino «El Progreso» de San Luis, fué nombrado presidente de la directiva del

mismo, nuestro amigo D. Lorenzo Pons Sancho.

Segun nos dicen de San Luis, la fiesta que dicho pueblo celebrará el domingo próximo será de las más lucidas de cuantas se han celebrado. El casino «El Progreso», especialmente está haciendo preparativos extraordinarios para adornar é iluminar sus salones y fachada, los que presentarán un golpe de vista magnífico.

El tiempo continua variable; en la madrugada del sábado al domingo, descargó sobre esta ciudad un fuerte chaparrón, acompañado de lejana tronada; soltó luego un fuerte Norte, que duró todo el día de ayer y que despejó la atmósfera, suavizando la temperatura, habiendo vuelto hoy á cubrirse el cielo y á sentirse el bochorno de días anteriores.

El paseo de la Esplanada estuvo ayer tarde más concurrido si cabe que los domingos anteriores, tocando la música de Baza con el ajuste que le es peculiar las piezas del programa.

No nos equivocábamos al decir el lunes último que el nuevo *Teatrillo Colón* merecería la aceptación del público; buena prueba de ello fué la inmensísima concurrencia que anoche acudió á dicho sitio en términos que difícilmente podía encontrarse un sólo puesto desocupado.

La pieza mahonesa *D. Pera Singlá* obtuvo una buena interpretación que mereció los aplausos del público lo propio que las dos escenas finales de un precioso melodrama.

La fiesta que celebró ayer la aldea de San Clemente, estuvo muy poco animada, lo propio que el baile que se celebró el sábado por la noche. Las corridas flojísimas.

En la conferencia celebrada el sábado en el casino de «Union Republicana», el Sr. Pons Sitjes, desarrolló el tema ¿Por qué somos republicanos? En brillantes períodos hizo resaltar la gran distancia que media entre las doctrinas republicanas y las monárquicas, haciendo notar de paso, la diferencia inmensa que hay entre los procedimientos expansivos de los demócratas y el modo de obrar inquisitorial de los conservadores. El Sr. Pons Sitjes, fué muy aplaudido.

Usaron luego de la palabra, sobre asuntos de actualidad los señores Vinent, Orfila y Roselló, estando todos ellos muy atinados en sus observaciones y mereciendo ser aplaudidos por la numerosa concurrencia.

Procedente de Tolon y Ajaccio fondeó en la tarde de ayer después

de tres días de navegacion el vapor transporte francés "Charente", de 547 toneladas y 75 tripulantes, su capitán Mr. E. Secar.

Dicho buque está destinado á tender y reparar los cables submarinos entre la Argelia y Francia.

El yacht inglés "Griffin", que entró de arribada el sábado, salió en la mañana de ayer, arribando otra vez á las 12, á causa del temporal que reinaba todavía. Este buque y el "Charente", han abandonado el puerto en la mañana de hoy.

En la mañana de hoy ha salido para Ciudadela el Delegado de Vigilancia Sr. Baron de Benimúslém, con objeto sin duda de recibir al Sr. Gobernador de la provincia, que esta tarde debe llegar á aquella ciudad á bordo del "Alsedo", según unos, y del "Correo de Cartagena", según otros.

Después de visitar á todos los Ayuntamientos de la isla, el señor Gobernador llegará á esta ciudad el jueves.

En la mañana de hoy ha fondeado en este puerto procedente de Cardiff, con cargamento de carbon mineral para la "Sociedad Mahonesa de Vapores", el buque de vela español "Princesa Dagmar", su capitán D. Juan Batalla.

Accediendo gustosos á las súplicas de nuestros suscriptores y lectores que no habían recogido el hermoso cuadro Una víctima más, hoy publicamos el anuncio titulado Urgentísimo y bajo las condiciones del mismo manden á recogerlo dentro el plazo que fijamos, pues finido éste, no admitiremos reclamaciones.

Llamamos la atención del concejal encargado del alumbrado público acerca la poca luz que estos últimos días despiden los faroles del paseo de la Esplanada, debida según se nos dice, á la falta de limpieza de los tubos.

Si el hecho es cierto, bueno sería que dicho señor concejal hiciera entender al sereno Jaime España, que es el encargado de los citados faroles, empleara un par de horas cada día, en la limpieza de los tubos, en vez de estudiar la manera de poner cara feroce á los vecinos que, cuando verifica la colecta, le dicen que lo pagarán cuando utilicen sus servicios.

En el predio Benigurdó del término de Mercadal, se ha cogido una sandía del peso de 14 kilogramos. Dado el tamaño que en Menorca alcanzan las sandías, esta es un verdadero fenómeno.

Se nos asegura que todos los vecinos cuyas casas lindan con la noria de Barbarosa han cumplido las

órdenes de la Alcaldía de no tirar aguas sucias ni estercol á la referida noria, exceptuando un conservador muy gordo que vive en la calle de Deyá el que ha hecho caso omiso de las disposiciones adoptadas en pró de la salud pública, y de las advertencias del aparcero al indicarle que no puede arrojar en propiedad ajena las inmundicias de su casa.

No es verdad Sr. Alcalde, aunque sea V. conservador y el infractor de sus órdenes también, que sería muy bonito que la ley fuera igual para todos.

Los pasajeros salidos en la mañana de ayer para Alcudia y Barcelona á bordo del vapor-correo "Puerto-Mahon", son los siguientes:

De Alcudia D. Jaime Huguet, Francisca Síntes, Jaime Pons, Ana Vives, Gaspar Cardona, Jaime Cardona, G. Cardona, Juan Garcia, Juan Piña, Bartolomé Perelló, José Humbert, Franca Campomar, María Llompart, Amado Alufre, Andrés Bausá, Pablo Enseñet, Buenaventura Cuadrench, José Torres, Juan Marc, Simon Monjo, Catalina Dalman, Margarita Tugores, María Payarés, Manuel Campins, Francisca Bisquerra, Ana Campins, María Campins, Antonio Fuxa, Francisca Fuxa, José Cardona.

De Barcelona D. Manuel de la Torre, Francisco Moysi, Francisco Santaren, María Candelario, Enrique Santaren, María Santaren, Mariana Conforto, Sebastián Benasco, Juana Beltran, Juan Gomila, Francisca Massa, Jaime Vidal, Sabino Vilar, Antonio Castro, Josefa Sobrido, Margarita Vinent, Juan Noguera, Margarita Vives, María Noguera, Margarita Noguera, Dolores Riqué, Elisa Haase, Juana Pons, José Vives, un coronel y un capitán de la Guardia y civil, Adolfo Oliveras, dos guardias civiles, Felipe Satué, Nicasia Entjo, José Rabell, Francisco Farré, Josefa Matas, Sor Rosa Socorro, Sor Casilda Santa Susana, Magdalena Vives, Un soldado, Rafael Femenias, Juan Hernandez, Buenaventura Estapa, Juan Crespi, Juan M. Saura, Josefina Mora, Amadeo Saura, Isabel Arana, Pedro Oliver, Mariana Sans. Total 80.

Lo que va de ayer á hoy

(Sueño de un conservador ciudadelano)

Erase la noche del 21 de Agosto, del año de gracia 1891; el calor, bastante sofocante, me produjo un malestar que me impedía dormir tranquilamente; y excitando mi cerebro soné que era la mañana del día 21; que las calles estaban iluminadas todas, á pesar de la hora, adornadas con arcos de ramaje y atestadas de gente que con cara taciturna transcurría por ellas, en especial por las del Obispo Vila, Catedral, Mayor del Borne, Borne y Cuesta del Muelle, hasta el embarcadero del vapor.

Pregunté á uno de los que pasaban que significaba aquella fiesta, y apenas me había contestado que era la despedida que el pueblo tributaba á su hijo adoptivo y adalid electoral, cuando oí los acordes de una música que tocaba una marcha entre funebre y triunfal, como si dijéramos, agri dulce.

Artrime á una esquina esperando lo que sería aquello y vi una procesion en toda regla. Abrian la marcha, un

cabo del resguardo de consumos y otro de serenos, seguidos de seis munidores electorales, caballeros en soberbios individuos de la reza asnal. Tras éstos una gran comision del comité carlo-conservador cuyo estandarte de color de calabazera llevada por un barba de la compañía. Seguía luego una comision numerosísima que ignoro lo que era y cuyos individuos llevaban todos un tacito en el ojal de la levita; mi vecino de esquina me dijo eran aspirantes á apóstoles de un mundo nuevo. Venian despues de estos otra música, entre pastoril y murga, seguida de una respetable comision de un establecimiento de crédito, cuyo conserje llevaba un banco por si sus individuos se sintiesen cansados. Otra música, al parecer de Iglesia, seguía luego, y tras ella numerosa comision de un Vapor, no aéreo, con acciones caidas y obligaciones que cumplir. Rodeado de unas veinte lloronas iba un carro triunfal, adornado con toda clase de verduras y en el encaramado el héroe ó hijo adoptivo, padre de las comisiones anteriores. Un carro que á guisa de furgon seguía al anterior, llevaba un colosal mundo con un letrado que decía Ardides Electorales; custodiado á este carro iban 6 robustos mancebos que supuse serian los mismos que daban la guardia de honor á S. M. Carnavalesca del año pasado, pues sus grandes barbas y el traje de granadero así me lo hizo creer. Cúal Ayuntamiento que preside una procesion seguan nobles personajes vestidos con el traje de Belisario

Seguí á la comitiva toda y vi que se dirigía al vapor: Vitores, liantos y música componia un poutpurri imposible de definir.

La calentura y malestar que seguramente me produjo este largo sueño, me despertó. Restreguéme los ojos y recordando que efectivamente era día de salida del vapor, vestime con pres-teza y me encaminé al muelle.

Lo primero que vi fué á mi héroe sentado en un banco de popa, solito, triste y cabizbajo, filosofando sin duda la gran verdad del antiguo aforismo Sic trionsit gloria mundi.

BOLSA DE MADRID

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, B. H. de Cuba, Paris 8 dias vista, Londres, 90 dias vista.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 2 columns: Description and Price. Includes items like 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, B. H. de Cuba 1886, Banco Hispano-Colonial, Acciones Fr. Francia, Id. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Obligaciones Francia, Id. Norte, Id. Orense, Id. Almansa, Compañia Trasatlantica, Empenos del Casino Mercantil.

Crónica religiosa.

Santo de hoy

S. Bartolomé apóstol.

Santo de mañana

S. Luis rey de Francia.

Crónica marítima.

Buques entrados. Día 22. De Tolon, vapor transporte francés Charente, comandante Mr. Secard, con 73 tripulantes y cable submarino.

De Matanzas, bergantín goleta Ventura, capitán D. Tomás Guvernau, con 11 tripulantes y azúcar. Día 24. De Cardiff, barca Princesa Dagmar, capitán D. Juan Batalla, con 13 tripulantes y carbon mineral.

Buques despachados. Día 24. Para la mar, vapor transporte francés Charente, comandante Mr. Secard, con 73 tripulantes y cable submarino. Para Marsella, yacht inglés Griffin, capitán Mr. T. Wulman, con 11 tripulantes, 6 pasajeros y sus equipos. Para Ciudadela, pailebot Paquete Ciudadelano, patron Bartolomé Peris, con 5 tripulantes y carbon mineral.

MISCELANEA

Consejos: Casarse, hijo mio, es una cosa muy seria. Pero mamá no casarse es una cosa todavía más seria.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE EL LIBERAL) Madrid, 22, 5-20. El viernes se celebrará en San Sebastian un importante consejo de ministros.

Un ciclón ha causado en la Martinica 218 muertos. En Portugal se ha sentido un fuerte terremoto.

Desmientese que el príncipe Alejo de Rusia haya proyectado viaje alguno á San Sebastian.

Corren rumores de que la escuadra española irá á Lisboa.

Han descargado grandes tempestades en los Pirineos, causando daños de consideracion.

Ha ocurrido una explosion en Nueva-York, causando sesenta muertos.

Ha habido terremotos en Italia sin causar afortunadamente ninguna desgracia personal.

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva, núm. 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:  
calle de San José

## URGENTÍSIMO

En virtud del gran número de nuestros suscriptores y lectores que se nos presentan y de las cartas que se reciben manifestando no haber podido mandar a recoger, por olvido u otras causas, dentro del plazo que se fijó, para adquirir el hermoso cuadro, que tanto deseaban titulado **UNA VÍCTIMA MÁS**, hemos determinado este segundo y último plazo, complaciendo así, tanto a nuestros suscriptores y lectores de Madrid como a los de afuera.

ASI PUES, desde hoy hasta el día 28 de Septiembre próximo nuestros suscriptores y lectores tanto de ésta como los de fuera; hemos acordado que para evitar confusiones administrativas entre todos los periódicos dirijan sus cartas y valores a los representantes de la Prensa Española Sres. Solís y C. Centro de anuncios, calle de Sta. Ana n.º 22, Barcelona, y sujetándose bajo las condiciones abajo expuestas, les remitirán el magnífico cuadro del célebre pintor M. del Rincón, cuya oleografía llama la atención por su hermosura y separarse todo él de cosa triste y sombría, que es lo que nuestros suscriptores y lectores deseaban.

Copia exacta del anuncio publicado

### GRAN REGALO

A LOS SUSCRIPTORES Y LECTORES DE EL LIBERAL  
**MAGNÍFICA PRIMA**

Ofrecida por la **Prensa Española**, que sin omitir gastos y a costa de grandes sacrificios han reproducido a la oleografía el magnífico cuadro del célebre pintor **M. del Rincón**, y cuyo cuadro es

## UNA VÍCTIMA MÁS

que es lo que nuestros suscriptores y lectores desean, por separarse de los que representan cosa triste y sombría. Este magnífico cuadro, puesto en medio de otros ó solo, es el complemento de una sala ó gabinete, y por su hermosura y ricos colores forma por sí solo la elegancia en la habitación. **Fué adquirido por el gobierno español** en una suma fabulosa y expuesto en el Museo nacional de Madrid donde cada día los más célebres pintores sacan copia, por ser una de las mejores joyas artísticas.

**UNA VÍCTIMA MÁS** es un cuadro de primer orden; el asunto español castizo, es tan expresivo como simpático. Trata del **Conde de Flandes** de aquellos célebres tercios, que, aprovechando los ocios de una otra campaña, entretiene el tiempo, **nuevo burladero de Sevilla**, haciendo víctimas en toda la escala social femenina; hálle tocado esta vez ser conquistada por el gallardo militar a una **gentil aldeana**, tan inocente como hermosa, dándose bien a conocer que en breve la **cándida paloma va a caer en las garras del implacable gavilán**. La belleza del paisaje, el interesante grupo formado por la pareja, el cuidado con que están estudiados todos los elementos, la **expresión de las figuras**, sus **actitudes**, los **trajes**, el **hermoso árbol**, la **corrección del dibujo** y la **hermosura del colorido** fielmente conservadas hacen de **UNA VÍCTIMA MÁS** un cuadro **alegre y vistoso**, siendo simpático a la mirada y digno de figurar como **cuadro al óleo en los salones ó gabinete, recibidor, comedor, escritorio, despacho, etc.**, etc., de las casas más suntuosas así como en las habitaciones de las personas de modesta posición.

La magnífica oleografía **UNA VÍCTIMA MÁS** mide 82 centímetros de alto por 56 de ancho. Y a pesar de sus muchos gastos y ser considerada como joya artística, la pueden obtener nuestros suscriptores y lectores por la insignificante cantidad de **catorce reales** cada una, bien embalada, franca de portes y certificada siempre que se acompañe el adjunto **CUPON PRIMA**.

EL LIBERAL MAHÓN	CUPON PRIMA	Vale hasta el día 28 de Septiembre de 1891
	<b>UNA VÍCTIMA MÁS</b>	
	ejemplares	
	REPRESENTANTES EN BARCELONA CENTRO DE ANUNCIOS, SOLÍS Y C. calle de Santa Ana 22	

### INSTRUCCIONES

Para evitar confusiones administrativas entre todos los periódicos, hemos determinado que todos nuestros suscriptores y lectores deben cortar el **CUPON PRIMA** y remitirlo a los Sres. Solís y C. Centro de anuncios, calle de Sta. Ana núm. 22, Barcelona, acompañando **catorce reales** en letra de fácil cobro del giro mútua ó en sellos de correos, y le será enviada franca de portes todo gasto de embalaje especial y certificada.

NOTA.—No olvidar de poner bien en claro el nombre, dirección, pueblo, ciudad, provincia etc., para evitar equivocaciones en la remisión.

Nuestros suscriptores y lectores deben hacer sus pedidos inmediatamente, pues solo es válido este **CUPON PRIMA** hasta 28 de Septiembre próximo.

## LOTERIA NACIONAL

Administración de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 29 de Agosto de 1891.

### Prospecto

Ha de constar de dos series de 27.000 billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos a tres pesetas, distribuyéndose 591.300 pesetas en 1.336 premios para cada serie, de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 de . . . . .	80.000
1 de . . . . .	40.000
1 de . . . . .	20.000
1 de 5.000 . . . . .	10.000
16 de 2.500 . . . . .	40.000
1.014 de 300 . . . . .	304.200
99 aproximaciones de 300 pesetas cada una, para los 99 números restantes de la centena del que obtenga el premio de 80.000 pesetas . . . . .	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 40.000 pesetas . . . . .	29.700
99 id. de 300 id., para los 99 números restantes de la centena del premiado con 20.000 pesetas . . . . .	29.700
2 aprox. de 2.500 cada una, para los números anterior y posterior al del premio mayor . . . . .	5.000
2 id. de 1.500 id., para el premio 2.º . . . . .	3.000
<b>1.336</b>	<b>591.300</b>

Mahón 21 Agosto de 1891.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

## Galletitas

propias para postres

de la moderna fábrica LA MENORQUINA

DE BARCELONA

Todo cuanto se digna en elogiar la perfección de las modernas **GALLETITAS** que elabora esta nueva fábrica tanto en bondad como en baratura sería pálido; podrán ronvencerse de ello las personas que gusten probarlas, pasándose por la confitería **LA PALMA** en donde se acaba de recibir un grande y variado surtido como depósito y venta al por mayor y menor.

Confitería La Palma, Hannóver, 13

### FESTEJOS

Se venden 40 gallardetes con los colores de la bandera nacional y menorquina, a precio económico.

Informarán: Infanta 17.

## REGIMIENTO DE INFANTERÍA BAZA

núm. 56

Debiendo procederse a efectuarse la contrata de calzado para este Regimiento, los señores constructores que deseen adquirirla se servirán remitir tipos a la oficina Coronela de dicho cuerpo; debiendo sujetarse por lo que respecta a la construcción, no solo a las condiciones prevenidas en el vigente reglamento de uniformidad, sino a que el material sea de excelentes condiciones sin que su precio exceda del marcado por el citado Reglamento.

Mahón 21 Agosto de 1891.—El Capitan Comisionado, José Freixa.

### SUBASTA

El día 8 del próximo mes de Septiembre, a las once de su mañana, se venderán en licitación verbal y a voluntad de sus dueños las fincas siguientes:

- 1.º Una porción de terreno sembrado de unas diez áreas cincuenta centiáreas situada en el caserío del Consell distrito de San Luis, término de Mahón.
- 2.º Otra porción de terreno sembrado de ocho áreas con casa rústica, situada también en dicho caserío del Consell.
- 3.º Otra porción de terreno sembrado que mide siete áreas cincuenta y seis centiáreas situada en el caserío del Ollestrá de dicho distrito de San Luis.
- Y 4.º Otra porción de terreno sembrado de tres áreas sesenta centiáreas con casa rústica situada en el citado caserío del Ollestrá.

El acto tendrá lugar en el despacho del Notario D. Pedro Orfila calle de San Jorge n.º 23 en donde estarán de manifiesto los títulos de propiedad y condiciones de la subasta, debiéndose advertir que la venta de cada una de las dichas fincas se verificará por separado.

## PENSIONADO

DE PRIMERA Y SEGUNDA ENSEÑANZA

EN CIUDADELA

A CARGO DE D. JUAN BENEJAM

### BASES PRINCIPALES

Ejercicio moderado de fuerzas musculares; excursiones campestres instructivas evitando siempre que la cabeza se coma el cuerpo.

Enseñanza racional y ejercicios educativos, evitando que el abuso de la memoria de palabras declare en fuga a las ideas.

Enseñanza religiosa en la clase y en el templo: catecismo de la doctrina cristiana cultura de sentimiento moral.

A todo ello, el calor y la ternura del hogar doméstico sin las complacencias de un extraviado cariño.

Los alumnos de 2.ª enseñanza cursarán esta en el Seminario Conciliar en donde se hallará instalada, recibiendo en el Pensionado todos los cuidados y desvelos para salir en bien de sus estudios.

Para informes materiales en Mahón, D. Francisco Riudaveit, Confitería La Palma.

## Se desea saber el paradero

de D.ª Maria Orfila y Seguí para entregarle cierta cantidad que obra en mi poder proveniente de una sexta parte que le correspondió en la venta de una casa. Lo que se hace público a fin de que llegue a conocimiento de dicha señora ó de sus representantes legales. Mahón 21 Agosto 1891.—Santiago Maspoeh, calle de las Moreras, núm. 52.

## La Restauradora

### Gran exposición

de más de **DOS MIL MUEBLES** en los días 6, 7 y 8 de Septiembre próximo en el almacén de la Rampa de la Abundancia n.º 2.

Con motivo de ser la fiesta de Nuestra Señora de Gracia se hará una gran rebaja del precio estipulado.

Aprovechad, pues, la ocasión, que es una verdadera ganga.

RAMPA DE LA ABUNDANCIA 2

MAHÓN

### COMERCIO

DE

## MARTIN MATA

8, Hannóver, 8

(Plaza Vieja)

Se vende azúcar dorado a 65 cént. de pta. el kilo y a 6'50 arroba.

Blanca terron a 8'50 arroba.

Vino blanco dulce a 4 ptas. quarter de 6 litros.

Caña legítima Habana a 1'20 el litro.

Pastas para sopa a 6'50 ptas. arroba.

Garbanzos de Mazagan a 40 cts. de pta. quilo y a 3'75 arroba.

Petróleo a 60 cts. de pta. litro y a 22 ptas. la caja.

**Vedado** Queda terminantemente prohibido el cazar en el predio Binidali-Nou. 6

**Sirvienta** En esta imprenta informarán de una casa que desean hallar una sirvienta que esté enterada de los quehaceres domésticos y entienda algo de cocina.

**En venta** Lo está la casa núms. 20 y 22 de la calle de San Pablo de esta ciudad. Dará razon su dueño calle Calafons n.º 6, Villa-Cárlos.

**Nodriz** En la calle de San Lorenzo hay una joven que por habersele muerto la criatura desea hallar otra para amamantar en su propia casa.

PETROLEO DE PRIMERA REFINADO a 24 céntimos de escudo litro.

AGUARDIENTE DE SANTA MARIA a 50 id. id.

AJOS BLANCOS PARA COMER Y SEMBRAR a 8 céntimos de escudo la ristra.

BACALAO FRESCO a 17 id. la libra de 400 gramos.

PESCADERÍA 23, TIENDA

**En venta** Lo está la casa n.º 52 de la calle de Isabel II. Informarán en la misma.